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MesdaMes, Messieurs,

Votre commission a examiné cette proposition de loi 
au cours de sa réunion du 2 juillet 2025.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF

M. Jan Bertels (Vooruit) explique que le Parlement 
prend ses responsabilités dans ce dossier en prolongeant 
les mesures qui permettent aux retraités d’exercer, sur 
une base volontaire, des activités complémentaires, dans 
l’attente de l’introduction d’autres mesures structurelles, 
comme le prévoit l’accord de gouvernement.

La proposition de loi à l’examen vise tout particulière-
ment à prolonger plusieurs mesures déjà en vigueur en 
vertu de la loi du 20 novembre 2022 portant des mesures 
concernant la pénurie de personnel dans le secteur 
des soins. Cette loi permet aux retraités qui souhaitent 
travailler à nouveau dans le secteur des soins ou rester 
actifs de le faire en bénéficiant de conditions favorables. 
La proposition de loi à l’examen vise à prolonger ce 
régime jusqu’au 31 décembre 2025.

Les chiffres de l’Office national de la sécurité sociale 
révèlent que cette mesure a entraîné un apport net de 
plus de 800 équivalents temps plein. C’est pourquoi 
l’intervenant juge cette prolongation nécessaire, dès lors 
que les mesures structurelles concernant la politique en 
matière d’emploi n’entreront en vigueur que le 1er janvier 
2026 et seront à ce moment-là d’application générale 
dans le secteur des soins de santé.

La loi actuelle prévoit en outre un régime fiscal favo-
rable. La prolongation de cet avantage fiscal est déjà 
réglée dans d’autres textes législatifs et continue éga-
lement de s’appliquer jusqu’à la fin de cette année. 
Dès lors que ce taux fiscal avantageux est associé 
aux mesures sociales visées, il convient de prolonger 
également ces mesures jusqu’au 31 décembre 2025. La 
non-prolongation de ces mesures mettrait effectivement 
fin au couplage fiscal.

La proposition de loi portée par M. Bertels poursuit 
dès lors trois objectifs:

• Prolonger la dispense des cotisations personnelles 
de sécurité sociale jusqu’au 31 décembre 2025 inclus.

• Prolonger également les dérogations par rapport à 
la période de notification des horaires et du temps de 
travail jusqu’au 31 décembre 2025 inclus.

daMes en Heren,

Uw commissie heeft dit wetsvoorstel besproken tijdens 
haar vergadering van 2 juli 2025.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING

De heer Jan Bertels (Vooruit) licht toe dat het Parlement 
in dit dossier zijn verantwoordelijkheid opneemt door 
ervoor te zorgen dat maatregelen die de mogelijkheid 
bieden aan gepensioneerden om vrijwillig bij te klus-
sen, zolang er geen andere structurele maatregelen 
zijn ingevoerd zoals voorzien in het regeerakkoord, 
verlengd worden.

Het voorliggend wetsvoorstel beoogt zeer specifiek 
de verlenging van een aantal maatregelen die reeds van 
kracht zijn krachtens de wet van 20 november 2022 aan-
gaande de personeelsschaarste in de zorgsector. Deze 
wet maakt het mogelijk dat gepensioneerden die in de 
zorg opnieuw aan de slag willen gaan of actief willen 
blijven, dit onder gunstige voorwaarden kunnen doen. 
Het voorliggende wetsvoorstel strekt ertoe deze regeling 
te verlengen tot en met 31 december 2025.

De cijfers van de Rijksdienst voor Sociale Zekerheid 
tonen aan dat deze maatregel een netto toevoeging van 
meer dan 800 voltijdse equivalenten heeft opgeleverd. 
Het commissielid acht daarom de verlenging noodza-
kelijk, aangezien de structurele maatregelen inzake het 
arbeidsmarktbeleid eerst op 1 januari 2026 van kracht 
zullen worden en dan algemeen zullen gelden voor de 
zorgsector.

De bestaande wet voorziet bovendien in een gunstig 
fiscaal regime. De verlenging van dit fiscale voordeel is 
reeds geregeld in andere wetgeving en blijft eveneens 
van toepassing tot het einde van dit jaar. Aangezien dit 
gunstige fiscale tarief gekoppeld is aan de betrokken 
sociale maatregelen, is het noodzakelijk dat ook deze 
laatste worden verlengd tot en met 31 december 2025. 
Zonder deze verlenging zou de fiscale koppeling im-
mers vervallen.

Het wetsvoorstel dat de heer Bertels verdedigt, heeft 
derhalve een drieledig doel:

• De vrijstelling van de persoonlijke socialezeker-
heidsbijdragen verlengen tot en met 31 december 2025.

• De bestaande afwijkingen inzake de bekendmaking 
van de arbeidstijd en het uurrooster eveneens verlengen 
tot en met 31 december 2025.
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• Garantir le couplage nécessaire avec les mesures 
fiscales déjà prolongées, afin de maintenir l’applica-
tion effective du régime fiscal favorable pour l’exercice 
d’imposition visé.

Au travers de ces mesures, la coalition Arizona entend 
garantir la continuité du déploiement du personnel 
dans les soins de santé, dans l’attente des réformes 
structurelles qui entreront en vigueur à partir de 2026, 
conformément à l’accord de gouvernement.

II. — DISCUSSION GÉNÉRALE

M. Axel Ronse (N-VA) déclare expressément que le 
groupe N-VA soutiendra cette mesure. Il serait toutefois 
dans l’intérêt du secteur d’éviter que le Parlement ne doive 
à nouveau approuver chaque semestre une proposition 
de loi distincte visant à prolonger des mesures de ce 
type. Il conviendra d’évoluer à terme vers des solutions 
structurelles et durables.

Dans ce cadre, l’intervenant évoque les initiatives 
en cours d’élaboration, par exemple la loi portant des 
dispositions diverses visant à permettre l’élargissement 
des flexi-jobs à tous les secteurs du marché du travail, 
y compris au secteur des soins, fût-ce au travers d’un 
régime d’opt-out. M. Ronse souligne également qu’il 
est prévu d’introduire une taxation libératoire de 33 % 
pour les pensionnés. Ce prélèvement ne dispensera 
toutefois pas du paiement des cotisations sociales, 
contrairement au régime prévu par la proposition de 
loi à l’examen. Après l’adoption de la proposition de loi 
à l’examen par le Parlement, il conviendra d’examiner 
comment l’élargissement des flexi-jobs et l’introduction 
de la taxation libératoire pourront s’articuler de manière 
cohérente avec cette mesure.

M. Kurt Moons (VB) fait observer que, dans l’attente 
de l’élaboration d’un projet de loi définitif, le gouverne-
ment recourt à nouveau à une solution temporaire pour 
pallier la pénurie de personnel dans le secteur des soins 
au travers de l’adoption d’une proposition de loi. Le 
groupe Vlaams Belang apportera un soutien ponctuel 
au gouvernement et votera pour la proposition de loi à 
l’examen afin d’aider les retraités actifs du secteur des 
soins de santé.

M. Benoît Piedboeuf (MR) souligne qu’il s’agit d’une 
mesure transitoire, appelée à être remplacée par un 
dispositif pérenne. Dans l’attente de cette solution défini-
tive, le député estime essentiel de maintenir ce type de 
dérogation, afin d’apporter une réponse partielle mais 

• De noodzakelijke koppeling met de reeds verlengde 
fiscale maatregelen waarborgen, zodat het gunstige 
fiscale regime effectief blijft gelden voor het betrokken 
aanslagjaar.

Op deze wijze wil de arizonacoalitie de continuïteit 
van de personeelsinzet in de zorgsector waarborgen, 
in afwachting van de structurele hervormingen die in 
overeenstemming met het regeerakkoord vanaf 2026 van 
kracht zullen worden.

II. — ALGEMENE BESPREKING

De heer Axel Ronse (N-VA) verklaart uitdrukkelijk dat 
de N-VA-fractie deze maatregel zal steunen. Niettemin 
zou het voor de sector wenselijk zijn om te vermijden 
dat het Parlement elk semester opnieuw een afzonderlijk 
wetsvoorstel moet goedkeuren om dergelijke maatregelen 
te verlengen. Het is aangewezen om op termijn over te 
schakelen naar structurele en duurzame oplossingen.

In dat kader verwijst het commissielid naar initiatieven 
die reeds in voorbereiding zijn, zoals de wet met diverse 
bepalingen die een uitbreiding van de flexi-jobs naar alle 
sectoren van de arbeidsmarkt, inclusief de zorgsector, 
mogelijk maakt, zij het via een opt-outmechanisme. 
Daarnaast wijst de heer Ronse op de geplande invoering 
van een bevrijdende heffing van 33 % voor gepensi-
oneerden. Deze heffing is echter niet gekoppeld aan 
een vrijstelling van sociale bijdragen, zoals dat wel het 
geval is bij de thans voorliggende wetsvoorstel. Zodra 
dit wetsvoorstel door het Parlement is goedgekeurd, is 
het opportuun dat er onderzocht wordt hoe de uitbrei-
ding van flexi-jobs en de invoering van de bevrijdende 
heffing op coherente wijze met deze maatregel kan 
worden gecombineerd.

De heer Kurt Moons (VB) merkt op dat de regering, 
in afwachting van de uitwerking van een definitief wets-
ontwerp, opnieuw grijpt naar een tijdelijke oplossing voor 
het personeelstekort in de zorg op te vangen door het 
stemmen van een wetsvoorstel. De Vlaams Belangfractie 
zal de regering tijdelijk depanneren en het voorliggende 
wetsvoorstel steunen, teneinde hulp te bieden aan de 
werkende gepensioneerden in de zorgsector.

De heer Benoît Piedboeuf (MR) benadrukt dat het 
een overgangsmaatregel betreft, die zal worden ver-
vangen door een permanente regeling. In afwachting 
van die definitieve oplossing acht het lid het essentieel 
een dergelijke afwijking te handhaven, teneinde een 
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concrète à la pénurie persistante de personnel dans le 
secteur des soins.

Mme Caroline Désir (PS) rappelle que depuis no-
vembre 2022, les mesures que la majorité souhaite à 
nouveau prolonger sont renouvelées de manière automa-
tique. Le groupe PS les avait soutenues à l’époque, car 
elles répondaient à une situation d’urgence. Aujourd’hui, 
il est grand temps d’apporter des réponses structurelles 
et durables à la pénurie de personnel dans le secteur 
des soins.

Selon l’intervenante, ces dispositifs ne sont qu’un pan-
sement sur une hémorragie. Pire encore: ils représentent 
un coût non négligeable pour notre sécurité sociale et 
les finances publiques. En les prolongeant une fois de 
plus, on admet implicitement que le secteur ne peut plus 
fonctionner sans faire appel aux pensionnés. Autrement 
dit, on accepte que le bon fonctionnement d’un pilier 
essentiel de notre système de santé repose désormais 
sur celles et ceux qui devraient pouvoir profiter d’une 
retraite bien méritée.

Pour Mme Désir, la question de fond reste entière: 
combien de temps allons-nous encore bricoler, au lieu 
de réparer réellement? Il ne revient pas aux pension-
nés de porter sur leurs épaules les conséquences d’un 
manque de vision politique.

Ce dont le secteur a besoin, c’est d’un véritable plan 
d’attractivité, ambitieux et structurant, pour garantir à 
la fois la qualité des soins et la dignité des soignants.

Mme Natalie Eggermont (PVDA-PTB) souligne qu’en 
raison des pénuries actuelles dans le secteur des soins, 
une aide supplémentaire s’avère nécessaire dans un 
nombre croissant d’endroits. Une étude récente du 
SPF Santé publique tire la sonnette d’alarme à ce sujet: 
aujourd’hui, un infirmier sur deux ne choisirait plus ce 
métier. En outre, pour la première fois en vingt ans, le 
nombre de départs est supérieur au nombre d’entrées 
en fonction. Qui plus est, un infirmier sur six envisage de 
quitter définitivement la profession. Ces chiffres montrent 
que la crise dans le secteur est particulièrement grave.

L’intervenante reconnaît la valeur de l’engagement 
des seniors qui travaillent volontairement dans le secteur 
des soins et estime qu’il est positif que ces personnes 
aient la possibilité de le faire et bénéficient d’un sou-
tien fiscal à cet effet. Il ne s’agit toutefois que d’une 
solution temporaire, d’un cache-misère. Des mesures 

misschien gedeeltelijke, maar toch concrete oplossing 
te bieden voor het aanhoudende personeelstekort in 
de zorgsector.

Mevrouw Caroline Désir (PS) herinnert eraan dat de 
maatregelen, die de meerderheid andermaal wil verlengen 
sinds november 2022, automatisch worden verlengd. 
De PS-fractie heeft die maatregelen destijds gesteund 
aangezien ze tegemoetkwamen aan een noodsituatie. 
Het is nu de hoogste tijd voor structurele en duurzame 
oplossingen voor het personeelstekort in de zorg.

Volgens de spreekster zijn die maatregelen slechts 
een doekje voor het bloeden. Erger, ze zetten de sociale 
zekerheid en de overheidsfinanciën zwaar onder druk. 
Door ze opnieuw te verlengen, wordt impliciet toegegeven 
dat de sector niet meer kan functioneren zonder een 
beroep te doen op de gepensioneerden. Er wordt met 
andere woorden aanvaard dat de goede werking van 
een essentiële pijler van ons gezondheidszorgsysteem 
voortaan rust op diegenen die van een welverdiend 
pensioen zouden moeten kunnen genieten.

Voor mevrouw Désir blijft de hamvraag hoelang men 
nog gaat aanmodderen in plaats van de zaak echt op te 
lossen. De gepensioneerden hoeven niet de gevolgen 
te dragen van een gebrek aan politieke visie.

De sector heeft nood aan een echt, aantrekkelijk, 
ambitieus en structurerend plan om tegelijk de kwaliteit 
van de zorg én de waardigheid van de zorgverleners te 
garanderen.

Mevrouw Natalie Eggermont (PVDA-PTB) benadrukt 
dat de bestaande tekorten in de zorgsector vereisen 
dat er op steeds meer plaatsen moet worden bijge-
sprongen. Recent verscheen nog een studie van de 
FOD Volksgezondheid die hierover de alarmbel luidt: 
een op de twee verpleegkundigen zou vandaag niet 
opnieuw voor het beroep kiezen. Bovendien overstijgt 
de uitstroom momenteel de instroom, wat voor het eerst 
in twintig jaar het geval is. Daarenboven overweegt een 
op de zes verpleegkundigen om het beroep definitief te 
verlaten. Deze cijfers tonen aan dat de crisis in de sector 
bijzonder ernstig is.

De spreekster erkent de waarde van de inzet van 
de senioren die vrijwillig bijklussen in de zorgsector en 
acht het positief dat deze personen daartoe de ruimte 
krijgen en fiscaal worden ondersteund. Toch betreft dit 
slechts een tijdelijke oplossing – een doekje voor het 
bloeden – terwijl structurele maatregelen noodzakelijk 
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structurelles restent nécessaires pour améliorer réelle-
ment et durablement les conditions de travail dans le 
secteur des soins.

La membre souligne qu’en novembre 2024, on invo-
quait encore le fait que le gouvernement de l’époque 
pouvait uniquement prendre des mesures temporaires, 
étant donné qu’il était en affaires courantes. Entre-temps, 
un nouveau gouvernement a été formé. Il a eu plus de 
cent jours pour proposer des solutions fondamentales, 
mais sans résultat.

Selon l’intervenante, la solution proposée par la N-VA, 
à savoir l’élargissement des flexi-jobs au secteur des 
soins, n’apporte aucune réponse aux besoins structu-
rels du secteur. Au contraire, des mesures structurelles 
prises précédemment ont déjà rendu le travail dans 
ce secteur moins attrayant. Les prestataires de soins 
doivent ainsi travailler plus longtemps pour une pension 
moins élevée, et, selon les estimations, 44 % d’entre eux 
seront touchés par le malus pension. Par ailleurs, les 
rémunérations restent bloquées, la flexibilité augmente, 
les heures supplémentaires non payées s’accumulent 
et l’interdiction du travail de nuit, telle qu’elle figure à la 
page 17 de l’accord de gouvernement, sera supprimée.

Mme Eggermont souligne enfin que la suppression 
de l’interdiction du travail de nuit dans le secteur du 
commerce électronique crée un précédent similaire à 
celui de l’introduction, à l’époque, des flexi-jobs dans 
un nombre limité de secteurs. Selon la membre, ce qui 
est instauré aujourd’hui dans le secteur de la distribution 
s’étendra inévitablement à d’autres secteurs, dont celui 
des soins. Cette situation mettra encore plus à mal les 
primes de nuit, qui sont déjà en train d’être érodées.

Mme Isabelle Hansez (Les Engagés) rappelle que 
la pénurie persistante dans le secteur des soins est 
une réalité bien connue de tous. Dans ce contexte, 
l’intervenante estime qu’il est essentiel de maintenir des 
mesures incitatives et pragmatiques, permettant à des 
professionnels pensionnés, expérimentés et volontaires, 
de venir temporairement en renfort ou de poursuivre une 
activité adaptée à leurs envies et capacités.

La députée souligne qu’il s’agit là d’un problème 
structurel majeur, auquel il est impératif de s’attaquer de 
manière durable. Mme Hansez insiste en particulier sur 
l’attractivité des métiers des soins, qu’il faudra renforcer 
pour assurer la relève. Or, cette revalorisation ne pourra 
pas se concrétiser en quelques mois: c’est un travail de 
fond qu’il convient de mener.

Dans l’attente de la revalorisation du métier d’infirmier, 
la députée plaide pour le maintien de solutions prag-
matiques, telles que celles proposées dans la mesure 

blijven om de arbeidsomstandigheden in de zorgsector 
daadwerkelijk en duurzaam te verbeteren.

Het commissielid wijst erop dat in november 2024 nog 
werd aangevoerd dat de toenmalige regering, gelet op 
haar statuut van lopende zaken, enkel tijdelijke maatrege-
len kon nemen. Intussen is er echter een nieuwe regering 
geïnstalleerd die inmiddels meer dan honderd dagen de 
tijd heeft gehad om met fundamentele oplossingen te 
komen, doch zonder resultaat.

De oplossing die de N-VA naar voren schuift, namelijk 
de uitbreiding van flexi-jobs in de zorg, biedt volgens de 
spreekster geen antwoord op de structurele noden bin-
nen de sector. Integendeel, er zijn in het verleden reeds 
structurele ingrepen doorgevoerd die het werken in de 
zorg minder aantrekkelijk hebben gemaakt. Zo moeten 
zorgmedewerkers langer werken voor een lager pensioen, 
en zal naar verwachting 44 % van het zorgpersoneel 
getroffen worden door de pensioenmalus. Daarnaast 
blijven de lonen geblokkeerd, neemt de flexibiliteit toe, 
stapelen onbetaalde overuren zich op, en zal het verbod 
op nachtarbeid, zoals opgenomen op pagina 17 van het 
regeerakkoord, worden opgeheven.

Mevrouw Eggermont waarschuwt ten slotte dat het 
opheffen van het verbod op nachtarbeid in de e-com-
mercesector een gelijkaardig precedent schept als de 
invoering van flexi-jobs destijds in beperkte sectoren. Wat 
vandaag begint in de distributiesector, zal zich volgens 
het commissielid onvermijdelijk uitbreiden naar andere 
sectoren, waaronder de zorg, waardoor de nachtpremies, 
die nu reeds worden uitgehold, verder onder druk zullen 
komen te staan.

Mevrouw Isabelle Hansez (Les Engagés) wijst erop 
dat iedereen weet heeft van het aanhoudende tekort in 
de zorgsector. In die context is het volgens de spreekster 
essentieel om stimulerende, pragmatische maatregelen 
te handhaven, zodat ervaren en bereidwillige gepensio-
neerden uit de sector tijdelijk versterking kunnen komen 
bieden of werk kunnen doen dat past bij hun wensen 
en capaciteiten.

Het lid wijst erop dat het een groot structureel pro-
bleem betreft dat duurzaam moet worden aangepakt. 
Mevrouw Hansez hamert vooral op de aantrekkelijkheid 
van de zorgberoepen, die moet worden versterkt om 
de continuïteit te waarborgen. Die herwaardering kan 
echter niet in enkele maanden worden gerealiseerd: dat 
vereist grondig werk.

In afwachting van de herwaardering van het beroep 
van verpleegkundige pleit het lid voor het behoud van 
pragmatische oplossingen zoals voorgesteld in de thans 
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débattue, afin d’assurer la continuité des soins tout en 
préparant les réformes structurelles nécessaires.

M. Axel Ronse (N-VA) souhaite préciser, en réaction 
à l’intervention de Mme Eggermont, que même après 
l’adoption de la législation relative au travail de nuit, une 
personne qui commence à travailler dans le secteur des 
soins conservera son droit à la prime de nuit à partir 
de huit heures.

Mme Nahima Lanjri (cd&v) rappelle qu’il s’agit ici de 
la prolongation d’une mesure déjà existante, introduite 
pour la première fois en 2022. Cette mesure se justifie 
pleinement en raison de la grave pénurie de personnel 
dans le secteur des soins, une réalité bien connue de tous.

L’intervenante estime qu’il est positif de permettre à 
des personnes retraitées, qui souhaitent encore prester 
quelques heures dans les soins de santé, de pouvoir 
le faire. Elles en ont la possibilité grâce à un dispositif 
fiscal avantageux, valable jusqu’à la fin de l’année, et 
qu’il n’y a pas lieu de modifier.

Ce qui pose désormais problème, selon Mme Lanjri, 
c’est l’expiration, au 30 juin, de l’exonération de cotisa-
tions personnelles de sécurité sociale dont bénéficient 
ces personnes. Or, c’est précisément cet avantage qui 
rendait l’emploi dans le secteur financièrement attractif 
pour les retraités. D’où la nécessité de prolonger cette 
exonération.

La députée insiste sur l’importance de mobiliser les 
bonnes compétences là où elles sont nécessaires: il 
serait regrettable de voir des personnes diplômées, 
expérimentées et compétentes travailler dans l’horeca, 
alors que chaque main est précieuse dans les hôpitaux. 
Il faut donc veiller à ce que les retraités issus du sec-
teur des soins puissent continuer à y contribuer, s’ils le 
souhaitent.

Selon les chiffres, environ 2000 personnes sont concer-
nées chaque année par cette mesure. L’intervenante 
rappelle que cette prolongation est transitoire, en atten-
dant la mise en œuvre de la réforme annoncée dans 
l’accord de gouvernement, qui devrait entrer en vigueur 
dès le 1er janvier 2026, au lieu de 2027, comme initia-
lement prévu.

Mme Sarah Schlitz (Ecolo-Groen) déplore que cette 
proposition de loi entraîne une nouvelle prolongation 
d’une mesure d’urgence initialement instaurée durant 
la crise sanitaire. L’intervenante souligne qu’il est grand 
temps que le ministre Vandenbroucke propose une 
solution structurelle pour le secteur des soins infirmiers. 
Selon l’intervenante, il n’est pas acceptable de continuer 

besproken maatregel, teneinde de continuïteit van de 
zorg te waarborgen en tegelijk de noodzakelijke struc-
turele hervormingen voor te bereiden.

De heer Axel Ronse (N-VA) wenst, als reactie op de 
tussenkomst van mevrouw Eggermont, te verduidelijken 
dat zodra de wetgeving inzake nachtarbeid is aange-
nomen, een nieuwe werknemer die in de zorgsector 
aan de slag gaat, nog steeds recht zal behouden op de 
nachtpremie vanaf acht uur.

Mevrouw Nahima Lanjri (cd&v) herinnert eraan dat 
het om een verlenging gaat van een reeds bestaande 
maatregel, die voor het eerst in 2022 werd ingevoerd. 
Door het welbekende ernstige personeelstekort in de 
zorgsector is die maatregel meer dan gerechtvaardigd.

Ze vindt het een goede zaak dat gepensioneerden 
die enkele uurtjes in de zorg willen werken, dat ook echt 
kunnen doen, en wel dankzij een fiscale gunstregeling 
die nog tot het einde van het jaar loopt en niet hoeft te 
worden gewijzigd.

Volgens mevrouw Lanjri is het knelpunt wel dat voor 
hen de vrijstelling van socialezekerheidsbijdragen afloopt 
op 30 juni. Juist dat voordeel maakte werken in de sector 
financieel aantrekkelijk voor de gepensioneerden. Die 
vrijstelling dient dus te worden verlengd.

Ze benadrukt hoe belangrijk het is de juiste vaardighe-
den op de juiste plaats in te zetten: het zou jammer zijn 
dat gediplomeerde, ervaren en competente mensen in 
de horeca aan de slag gaan, terwijl in ziekenhuizen elke 
extra kracht het verschil maakt. Er dient dan ook over te 
worden gewaakt dat de gepensioneerden uit de sector 
die dit willen, hun steentje kunnen blijven bijdragen.

Volgens de cijfers zijn jaarlijks ongeveer 2000 men-
sen via die maatregel aan de slag. Mevrouw Lanjri wijst 
erop dat die verlenging een overgangsmaatregel is in 
afwachting van de uitvoering van de in het regeerak-
koord aangekondigde hervorming, die al in werking zou 
moeten treden op 1 januari 2026 in plaats van in 2027, 
zoals oorspronkelijk gepland.

Mevrouw Sarah Schlitz (Ecolo-Groen) betreurt dat 
dit wetsvoorstel de zoveelste verlenging is van een 
noodmaatregel die tijdens de gezondheidscrisis werd 
genomen. De spreekster benadrukt dat het hoog tijd is 
dat minister Vandenbroucke met een structurele oplos-
sing komt voor de sector van de verpleegkunde. Zij vindt 
het niet kunnen dat een tijdelijk geachte regeling maand 
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à prolonger, mois après mois, une disposition censée 
être temporaire. La députée rappelle que cette mesure, 
adoptée en mai 2022, devait initialement expirer en 
décembre 2022.

Mme Schlitz cite une étude récente du SPF Santé 
publique, publiée la veille, qui met en lumière une profonde 
détresse dans le secteur infirmier. Selon cette étude:

— un quart des infirmiers ayant moins de dix ans 
d’expérience envisagent de quitter la profession;

— 43 % des infirmiers en Wallonie se déclarent en 
mauvaise santé à cause de leur travail;

— 40 % des diplômés en soins infirmiers ne travaillent 
pas dans le secteur, l’ayant quitté ou ne s’y étant jamais 
engagés, faute de conditions de travail dignes.

L’intervenante juge inacceptable de pallier les pénuries 
actuelles en faisant appel à des personnes retraitées. 
Ces dernières devraient pouvoir bénéficier d’une pension 
décente et se reposer, ou s’engager dans des activités 
bénévoles si elles le souhaitent. Mme Schlitz rappelle 
que de nombreuses missions dans le secteur des soins 
reposent sur le bénévolat. Empêcher ces personnes 
de contribuer librement à d’autres structures affaiblirait 
encore davantage le tissu solidaire.

L’intervenante insiste sur le fait que les infirmiers de-
mandent du temps pour exercer leur métier correctement. 
Ils ne veulent plus subir des cadences insoutenables, 
ni travailler dans des conditions qui les empêchent de 
prodiguer des soins de qualité. Elle dénonce une réalité 
dans laquelle les soignants enchaînent les gardes de 
nuit, voient peu leur famille et sont contraints de mettre 
leur propre santé en danger.

Selon l’intervenante, ce métier d’infirmier, choisi par 
passion et par vocation, est en train de rendre malades 
ceux qui l’exercent, ce qui est inacceptable.

Mme Schlitz ironise en évoquant les “recettes miracles 
du professeur Vandenbroucke” et appelle à une véritable 
ambition pour construire un système de soins de santé 
qui prenne soin non seulement des patients, mais aussi 
de ses travailleurs.

L’intervenante conclut que le groupe Ecolo-Groen ne 
soutiendra pas cette énième prolongation d’une mesure 
d’urgence, qui devait être temporaire, et appelle à des 
solutions structurelles.

M. Vincent Van Quickenborne (Open Vld) souligne 
qu’il est question, en l’occurrence, de la prolongation 

na maand wordt verlengd. Het lid herinnert eraan dat 
de maatregel, die in mei 2022 werd aangenomen, had 
moeten aflopen in december 2022.

Mevrouw Schlitz verwijst naar een recente studie 
van de FOD Volksgezondheid, die aangeeft hoe hoog 
de nood in de sector is. Uit die studie blijkt namelijk dat:

— een kwart van de verpleegkundigen met minder 
dan tien jaar ervaring overweegt het beroep te verlaten;

— 43 % van de Waalse verpleegkundigen aangeeft 
in slechte gezondheid te verkeren door hun werk;

— 40 % van de mensen met een diploma verpleeg-
kunde niet in de sector werkt, de sector heeft verlaten 
of er zich nooit voor heeft geëngageerd vanwege het 
gebrek aan fatsoenlijke arbeidsomstandigheden.

De spreekster vindt het onaanvaardbaar dat men de 
huidige tekorten wil aanpakken door een beroep te doen 
op gepensioneerden. Die moeten immers kunnen genieten 
van een waardig pensioen en tot rust kunnen komen, of 
vrijwilligerswerk doen als ze dat willen. Mevrouw Schlitz 
wijst erop dat veel taken in de zorgsector gebaseerd 
zijn op vrijwilligerswerk. Door die mensen te verhinde-
ren om vrij bij te dragen aan andere structuren zou het 
solidariteitsweefsel nog voort uiteenrafelen.

De spreekster benadrukt dat de verpleegkundigen de 
nodige tijd vragen om hun beroep naar behoren te kun-
nen uitoefenen. Ze hebben genoeg van de onhoudbare 
werkdruk en willen niet langer werken in omstandigheden 
die hun verhinderen kwaliteitsvolle zorg te verlenen. Ze 
hekelt een realiteit waarin zorgkundigen de ene na de 
andere nachtshift moeten doen, hun gezin amper zien 
en hun eigen gezondheid op het spel moeten zetten.

Volgens de spreekster is het verpleegkundig beroep 
een kwestie van passie en roeping, maar maakt het de 
beoefenaars ervan juist ziek, wat onaanvaardbaar is.

Mevrouw Schlitz moet lachen met de “wonderrecepten 
van professor Vandenbroucke” en roept op tot echte 
ambitie om een gezondheidszorgsysteem op te bouwen 
dat niet alleen voor de patiënten zorgt, maar ook voor 
de werknemers van de sector.

Tot slot kondigt de spreekster aan dat de Ecolo-
Groenfractie deze zoveelste verlenging van een tijdelijk 
geachte noodmaatregel niet zal steunen. Ze roept op 
tot structurele oplossingen.

De heer Vincent Van Quickenborne (Open Vld) wijst 
erop dat het hier gaat om de verlenging van een maatregel 
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d’une mesure déjà instaurée en 2022 sous le gouverne-
ment de la Vivaldi. À l’époque, le membre, en sa qualité 
de vice-premier ministre, avait indiqué que l’impact de 
cette mesure resterait limité. L’intervenant souligne 
qu’à l’heure actuelle, 433.000 personnes sont actives 
dans le secteur des soins de santé. Ces chiffres sont 
tirés de la discussion sur la loi relative à la réforme du 
chômage, inscrite dans le projet de loi-programme. La 
législation actuelle a permis de remettre au travail 883 
équivalents temps plein, ce qui correspond à environ 
2000 seniors. Cela ne représente que 0,5 % de l’effectif 
total du secteur des soins de santé et ne constitue en 
substance qu’une mesure symbolique.

L’intervenant constate toutefois qu’il existe bel et bien 
une solution: il faut veiller à ce que les personnes qui 
sont disposées à travailler puissent effectivement le faire. 
Beaucoup de personnes souhaitent en effet travailler. 
Le succès des heures supplémentaires de relance 
et des flexi-jobs l’illustre clairement. Si les flexi-jobs 
sont autorisés dans le secteur des soins, cette mesure 
concernera exclusivement les personnes qui possèdent 
les diplômes requis. Les flexi-jobs dans le secteur des 
soins ne peuvent être autorisés qu’à la condition stricte 
de disposer d’un diplôme valable.

Aujourd’hui, plus de 200.000 personnes exercent un 
flexi-job, ce qui fait de ce régime la mesure la plus efficace 
en matière d’emploi de ces cinquante dernières années. 
À titre de comparaison, le système des titres-services 
ne compte que 150.000 utilisateurs et entraîne en outre 
des coûts élevés. Les titres-services représentent un 
effort budgétaire de 1,6 milliard d’euros, tandis que les 
flexi-jobs génèrent des recettes grâce à la perception 
de 28 % de cotisations sociales.

Si les flexi-jobs sont autorisés dans le secteur des 
soins de santé, M. Van Quickenborne s’attend à ce que 
des milliers, voire des dizaines de milliers de personnes 
y recourent. Le membre a dès lors présenté l’amende-
ment n° 1 (DOC 56 0944/002) afin de concrétiser cette 
possibilité, conformément à l’accord du gouvernement 
Arizona.

M. Van Quickenborne soupçonne en outre qu’au sein 
du gouvernement Arizona, le dernier mot n’a pas encore 
été dit concernant la réforme du marché du travail et 
des pensions. L’intervenant souligne que l’extension 
des flexi-jobs à tous les secteurs du marché du travail 
n’a toujours pas été réalisée. Il présume que le parti 
socialiste Vooruit souhaitera obtenir certaines exceptions 
dans le cadre de cette réforme.

Le régime fiscal applicable aux seniors concernés 
est provisoirement garanti jusqu’à la fin de l’année. En 

die reeds onder de vivaldiregering in 2022 werd ingevoerd. 
Het commissielid heeft destijds, in de hoedanigheid van 
vicepremier, aangegeven dat de impact van deze maatre-
gel beperkt zou blijven. Momenteel zijn er, zo benadrukt de 
spreker, 433.000 personen actief in de gezondheidszorg. 
Deze cijfers zijn afkomstig uit de bespreking van de wet 
inzake de hervorming van de werkloosheid, opgenomen 
in het ontwerp van de programmawet. Via de huidige 
wetgeving zijn 883 voltijdsequivalenten, overeenkomend 
met ongeveer 2000 senioren, opnieuw aan het werk 
gesteld. Dit vertegenwoordigt slechts 0,5 procent van 
de totale personeelsbestand in de zorgsector en vormt 
in essentie slechts een doekje voor het bloeden.

De spreker stelt echter vast dat er wel degelijk een 
oplossing voorhanden is: het is noodzakelijk om ervoor 
te zorgen dat personen die bereid zijn te werken, ook 
daadwerkelijk aan de slag kunnen gaan. Vele mensen 
willen immers werken. Het succes van de relance-
overuren en de flexi-jobs illustreert dit duidelijk. Indien 
flexi-jobs worden toegelaten in de zorgsector, betreft 
dit uitsluitend personen die over de vereiste diploma’s 
beschikken. Flexi-jobs in de zorg kunnen enkel onder 
de strikte voorwaarde van een geldig diploma worden 
toegestaan.

Vandaag oefenen meer dan 200.000 mensen een 
flexi-job uit, wat deze regeling tot de meest succesvolle 
arbeidsmarktmaatregel van de voorbije vijftig jaar maakt. 
Ter vergelijking: het systeem van de dienstencheques 
omvat slechts 150.000 gebruikers en brengt bovendien 
hoge kosten met zich mee. De dienstencheques vergen 
een budgettaire inspanning van 1,6 miljard euro, terwijl 
flexi-jobs inkomsten genereren via de heffing van 28 % 
sociale bijdragen.

Indien men morgen flexi-jobs in de gezondheidszorg 
toelaat, verwacht de heer Van Quickenborne dat dui-
zenden, mogelijk zelfs tienduizenden mensen hiervan 
gebruik zullen maken. In die zin heeft het commissielid 
het amendement nr. 1 (DOC 56 0944/002) ingediend 
om deze mogelijkheid, conform het regeerakkoord van 
de arizonaregering, te concretiseren.

De heer Van Quickenborne vermoedt bovendien dat 
binnen de Arizonaregering het laatste woord over de 
hervorming van de arbeidsmarkt en de pensioenen nog 
niet is gezegd. De spreker wijst erop dat de uitbreiding 
van de flexi-jobs naar alle sectoren van de arbeidsmarkt 
nog steeds niet is gerealiseerd. Het commissielid acht 
het aannemelijk dat de socialistische partij Vooruit bin-
nen deze hervorming bepaalde uitzonderingen wenst 
te bekomen.

De fiscale regeling voor de betrokken senioren is 
voorlopig verzekerd tot het einde van het jaar. Echter, 
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revanche, la situation est plus problématique en ce qui 
concerne les cotisations sociales. En effet, l’exonération 
tant des cotisations patronales que personnelles a pris 
fin le 30 juin. Par conséquent, à partir du 2 juillet, les 
personnes concernées sont à nouveau redevables de 
l’intégralité des cotisations sociales.

M. Van Quickenborne se demande donc comment 
ces personnes doivent agir dans l’intervalle. À cet égard, 
l’intervenant s’adresse directement à M. Bertels pour 
lui demander pourquoi la loi en la matière n’a pas été 
déposée un mois plus tôt. Ce report plonge en effet 
inutilement les personnes concernées dans l’incertitude.

Mme Nahima Lanjri (cd&v) confirme que l’aspect fiscal 
a été réglé jusqu’à la fin de l’année, de sorte qu’aucune 
correction supplémentaire n’est nécessaire sur le plan 
fiscal. Pour ce qui est des cotisations sociales, le régime 
requis est prévu par le biais de la présente proposition 
de loi.

M. Jan Bertels (Vooruit) souligne que personne dans 
la coalition Arizona ne conteste le fait que des mesures 
structurelles et durables sont nécessaires pour remédier 
à la pénurie de personnel dans le secteur des soins. 
Néanmoins, il ne suffit pas d’utiliser des formules à la 
mode, il faut aussi donner corps à de telles mesures.

L’intervenant souligne qu’en concertation avec tous les 
acteurs du secteur des soins, un Agenda pour l’avenir a 
été élaboré lors de la législature précédente, pour ce qui 
relève du niveau fédéral et, en partie, de compétences 
communautaires. Cet agenda sera mis en œuvre au 
cours de la présente législature.

M. Bertels appelle les partis de l’opposition à cesser 
d’esquisser des scénarios catastrophes qui dissuadent 
les gens de travailler dans les soins de santé. En effet, 
de nombreuses personnes souhaitent vivement exercer 
une profession dans ce secteur. L’intervenant précise 
aussi explicitement que les primes pour le travail de 
nuit ne sont pas modifiées dans le secteur des soins.

Le membre reconnaît ensuite que la demande de 
soins continue de croître et que les effectifs augmentent, 
certes, mais pas proportionnellement à la hausse des 
besoins. Cela constitue un véritable défi, et ce gouver-
nement est bien décidé à le relever. Il est contrepro-
ductif de propager des visions cauchemardesques qui 
découragent de potentiels soignants. La politique doit 
précisément viser à inciter les personnes à entreprendre 
une carrière valorisante dans le secteur des soins, sans 
toutefois occulter la nécessité de mener des réformes.

wat de sociale bijdragen betreft, is de situatie proble-
matischer. De vrijstelling van zowel de werkgevers- als 
de werknemersbijdragen liep immers af op 30 juni. Dit 
heeft tot gevolg dat vanaf 2 juli de betrokkenen opnieuw 
de volledige sociale bijdragen verschuldigd zijn.

De heer Van Quickenborne vraagt zich dan ook af 
hoe deze personen in tussentijd moeten handelen. In 
dat verband richt de spreker zich rechtstreeks tot de 
heer Bertels met de vraag waarom de betreffende wet 
niet reeds een maand eerder werd ingediend. Door 
dit uitstel worden de betrokkenen namelijk onnodig in 
onzekerheid gebracht.

Mevrouw Nahima Lanjri (cd&v) bevestigt dat het fis-
cale aspect tot het einde van het jaar is geregeld, zodat 
op fiscaal vlak geen bijkomende correctie noodzakelijk 
is. Wat de sociale bijdragen betreft, wordt met dit wets-
voorstel voorzien in de vereiste regeling.

De heer Jan Bertels (Vooruit) benadrukt dat nie-
mand binnen de arizonacoalitie betwist dat structurele 
en duurzame maatregelen noodzakelijk zijn om de 
personeelsschaarste in de zorgsector aan te pakken. 
Echter, dergelijke maatregelen vereisen concrete invul-
ling; modieuze termen zonder inhoudelijke uitwerking 
volstaan niet.

De spreker benadrukt dat op federaal niveau, in over-
leg met alle actoren in de zorgsector – met gedeeltelijke 
raakvlakken met de gemeenschapsbevoegdheden – in 
de vorige legislatuur een toekomstagenda voor de zorg 
werd opgesteld, die in de huidige legislatuur uitgevoerd 
zal worden.

De heer Bertels roept de oppositiepartijen op te stop-
pen met het schetsen van doemscenario’s die mensen 
afschrikken om in de zorg te werken. Velen willen immers 
met overtuiging voor een zorgberoep kiezen. Daarbij stelt 
de spreker uitdrukkelijk dat de premies voor nachtwerk 
in de zorg niet worden gewijzigd.

Voorts erkent het commissielid dat de zorgvraag blijft 
toenemen en dat het aantal personeelsleden stijgt, maar 
niet in verhouding tot de groeiende zorgnoden. Dit vormt 
een reële uitdaging die deze regering vastberaden zal 
aangaan. Het is contraproductief angstbeelden te ver-
spreiden die potentiële zorgverleners ontmoedigen. Het 
beleid moet er juist op gericht zijn mensen te stimuleren 
een waardevolle loopbaan in de zorgsector uit te bou-
wen, zonder de ogen te sluiten voor de noodzakelijke 
hervormingen.
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Par ailleurs, on n’enlève rien aux infirmiers. Au 
contraire, le régime actuel permet de dispenser plus de 
soins au sein d’équipes structurées, sous la surveillance 
d’un infirmier qui est responsable des soins généraux. Il 
est inacceptable de monter les infirmiers les uns contre 
les autres avec des assertions sans fondement.

M. Bertels évoque les 2000 personnes, représentant 
833 équivalents temps plein, qui sont actives grâce à 
la mesure à l’examen. Ces chiffres ne constituent pas 
une solution structurelle, mais ils apportent bel et bien 
une contribution utile sur le terrain. Quel que soit le 
nombre d’heures qu’ils prestent, à temps plein ou à 
temps partiel, ces retraités allègent la charge de travail 
du personnel permanent et permettent ainsi aux infirmiers 
de se consacrer davantage à leurs tâches essentielles.

À propos des réformes plus larges, l’intervenant rap-
pelle qu’elles seront réalisées d’ici au 1er janvier 2026 
dans le cadre d’un paquet global. Le groupe Vooruit est 
un partenaire de gouvernement loyal qui met en œuvre 
loyalement l’accord de gouvernement. En outre, il est 
évident qu’une série de mesures relatives au marché 
du travail nécessitent une concertation sociale.

Enfin, le membre précise que les cotisations de sécu-
rité sociale ne doivent pas nécessairement être payées 
anticipativement. Il existe un régime dans lequel le 
paiement peut être effectué après le trimestre concerné. 
Ce Parlement a pris ses responsabilités en adoptant un 
régime qui permet que des pensionnés continuent de 
contribuer volontairement au secteur des soins, sans 
être soumis inutilement à des charges financières en 
conséquence.

Mme Isabelle Hansez (Les Engagés) souligne que 
la présente prolongation a uniquement pour but de per-
mettre aux pensionnés de pouvoir continuer à travailler 
s’ils le désirent.

Il s’agit simplement de prolonger une mesure tempo-
raire avant de s’attaquer à des réformes structurelles.

M. Vincent Van Quickenborne (Open Vld) relève que 
la proposition de loi a été déposée très tardivement. Les 
mesures contenues dans la loi du 20 novembre 2022 ont 
pris fin le 30 juin 2025. La proposition de loi à l’examen 
a été déposée et prise en considération le 26 juin 2025. 
Le membre en conclut que la coalition Arizona n’a pas 
pris ses responsabilités à temps.

Bovendien zal verpleegkundigen niets worden ont-
nomen. Integendeel: de huidige regeling maakt het 
mogelijk binnen gestructureerde teams meer zorg te 
verlenen, onder toezicht van een verpleegkundige die 
verantwoordelijk is voor de algemene zorg. Het is on-
aanvaardbaar om verpleegkundigen tegen elkaar op te 
zetten met onterechte beweringen.

De heer Bertels verwijst naar de 2000 personen, 
of de 833 voltijds equivalenten, die dankzij de voorlig-
gende maatregel actief zijn. Deze cijfers bieden geen 
structurele oplossing, maar leveren wel degelijk een 
nuttige bijdrage op de werkvloer. Ongeacht het aantal 
gewerkte uren – voltijds of deeltijds – verlichten deze 
gepensioneerden de werklast van het vaste personeel 
en creëren zij zo meer ruimte voor verpleegkundigen 
om hun kerntaken te vervullen.

Met betrekking tot de bredere hervormingen herinnert 
de spreker eraan dat deze tegen 1 januari 2026 in een 
globaal pakket zullen worden uitgewerkt. De Vooruitfractie 
is een loyale regeringspartner dat het regeerakkoord 
loyaal uitvoert. Bovendien is het vanzelfsprekend dat 
voor een aantal arbeidsmarktmaatregelen sociaal over-
leg vereist is.

Ten slotte wijst het lid erop dat de socialezekerheids-
bijdrage niet noodzakelijk vooraf moeten worden betaald. 
Er bestaat een regeling waarbij betaling na het betref-
fende kwartaal kan plaatsvinden. Dit Parlement heeft 
zijn verantwoordelijkheid opgenomen door een regeling 
te treffen die het mogelijk maakt dat gepensioneerden 
vrijwillig in de zorg blijven bijdragen, zonder dat zij hier-
door onnodig financieel worden belast.

Mevrouw Isabelle Hansez (Les Engagés) benadrukt dat 
deze verlenging alleen bedoeld is om gepensioneerden 
de mogelijkheid te bieden om te blijven werken indien 
ze dat wensen.

Het gaat er gewoon om dat een tijdelijke maat-
regel wordt verlengd in afwachting van structurele 
hervormingen.

De heer Vincent Van Quickenborne (Open Vld) merkt 
op dat het wetsvoorstel zeer laat is ingediend. De maat-
regelen uit de wet van 22 november 2022 liepen af 
op 30 juni 2025. Het wetsvoorstel werd ingediend en in 
overweging genomen op 26 juni 2025. Het commissielid 
concludeert dat de arizonacoalitie haar verantwoordelijk-
heid niet tijdig heeft opgenomen.
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III. — DISCUSSION DES ARTICLES ET 
VOTES

Article 1er

Cet article fixe le fondement constitutionnel de la 
compétence et n’appelle aucune observation.

L’article 1er est adopté à l’unanimité.

Art. 2

Cet article ne donne lieu à aucune observation.

L’article 2 est adopté par 11 voix contre une et une 
abstention.

Art. 3

Cet article ne donne lieu à aucune observation.

L’article 3 est adopté par 11 voix contre une et une 
abstention.

Art. 4 (nouveau)

M. Vincent Van Quickenborne a déposé l’amende-
ment n° 1, qui vise à insérer un article 4.

L’amendement n° 1 est rejeté par 11 voix contre une 
et une abstention.

* 

* *

La commission procédera à une deuxième lecture 
conformément à l’article 83 du Règlement à la demande 
de M. Vincent Van Quickenborne. En date du 8 juillet 
2025, la commission a approuvé le rapport à l’unanimité.

La rapporteure, Le président,

Anne Pirson Denis Ducarme

III. — ARTIKELSGEWIJZE BESPREKING EN 
STEMMINGEN

Artikel 1

Dit artikel bepaalt de constitutionele bevoegdheids- 
grondslag. Er worden geen opmerkingen over gemaakt.

Artikel 1 wordt eenparig aangenomen.

Art. 2

Over dit artikel worden geen opmerkingen gemaakt.

Artikel 2 wordt aangenomen met 11 stemmen te-
gen 1 en 1 onthouding.

Art. 3

Over dit artikel worden geen opmerkingen gemaakt.

Artikel 3 wordt aangenomen met 11 stemmen te-
gen 1 en 1 onthouding.

Art. 4 (nieuw)

De heer Vincent Van Quickenborne dient amende-
ment nr. 1 in, tot invoeging van een artikel 4.

Amendement nr. 1 wordt verworpen met 11 stemmen 
tegen 1 en 1 onthouding.

* 

* *

Overeenkomstig artikel 83 van het Reglement van 
de Kamer zal de commissie op verzoek van de heer 
Vincent Van Quickenborne overgaan tot een tweede 
lezing. Op  8 juli 2025 heeft de commissie het verslag 
eenparig goedgekeurd.

De rapportrice, De voorzitter,

Anne Pirson Denis Ducarme
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